

# LA TROMPETA DE LA REVOLUCION,

## PERIÓDICO REPUBLICANO.

## PUNTOS DE SUSCRICION.

Palma.—En la administracion calle de Palacio núm. 4,  
frente la ex-cárcel.—Ibiza. D. José Verdera.

Sale todos los domingos.

## PRECIOS DE SUSCRICION.

Un real y medio al mes en toda España.—Un número  
suelto, medio real.

### UN DOCUMENTO IMPORTANTE.

Se nos ha facilitado para su insercion, una carta encontrada en una de las calles mas concurridas de la villa de Artá, cuyo documento es curioso en extremo, por lo cual no queremos privar á nuestros abonados del gusto de leerla.

Allá vá:

«Artá 17 Marzo de 1873.

Sr. D. Pedro Francisco.....

Mi querido amo y señor: Nuestros planes de asesinato han sido burlados, todo se nos echó á perder, á lo menos por ahora, los liberalotes de esta villa se han quitado la máscara y solo á ellos se debe el que no se consumara el sacrificio en la persona de aquel joven rubio que V. sabe y que no quiso acceder á nuestras exigencias por mas que al principio lo cameláramos para que secundara el plan que habíamos puesto en práctica con el santo fin de fastidiar á fuerza de matrículas á todas aquellas personas que no fueran adictas á nuestras ideas. Perdemos terreno de cada dia y es preciso hacer un esfuerzo á todo trance. La idea por nosotros concebida sabe V. que se reduce únicamente á asesinar al dicho joven para despues apoderarnos de aquellos funestos expedientes que tanto nos comprometian; para ello no ignora V. los medios de que nos valimos, pero nada, mi querido amo y señor, todo ha sido en vano, porque se conoce que los *descamisados* de esta villa habian ya hasmeado algo, aunque bien es verdad que poco faltó para que fuera *escabechado*, ¡cal... si me vuelvo loco al pensar que ya poco faltaba para que la *plebe* ejecutara la facion que tras cortina dirigiamos nosotros; bien es verdad que somos muchos los afiliados al partido católico-apostólico-romano, pero tampoco es menos cierto que somos mas cobardes, porque sino, ¿qué significa el que cuatro ó cinco hombres se impusieran á unos 500 que eran los nuestros?

Nunca me olvidaré de semejante desengaño, pues además de contar nosotros con el apoyo, tolerancia ó indiferencia de todas las autoridades de este pueblo; contamos tambien con la gran influencia de V. que á decir verdad empieza ya á eclipsarse, si V. no trata de hacer un esfuerzo supremo para demostrar á este *populacho* que todavía tiene V. valer para hacer de lo blanco negro y vice-versa, ante los ojos de las autoridades superiores de la Isla.

No ignora V. tampoco que nada hago sin consultárselo antes á aquel señor tan sábio, que merece toda su confianza, porque al decir de la gente es hombre de *leyes*, y por consiguiente no puede engañarse ni engañarnos; pues bien, ya que Vds. me han metido en ese lío, justo es que no me abandonen á mis escasas fuerzas; ha llegado el momento de echar la casa por la ventana y así espero que lo hagan, porque ya sabe V. que yo no tengo, ni obro por conviccion propia, soy y he sido hasta la fecha un ciego instrumento de sus venganzas, tanto personales como políticas, y no quisiera tener que arrepentirme algún

dia de haber obedecido á V. en todo, basta en las cuestiones mas delicadas y asquerosas.

○ Mi inseparable amigo Sebastian, á pesar de haberle dotado Dios de una *cabeza* tan enorme, no halla un medio para salir del atolladero en que V. y el hombre de *leyes* nos ha metido; así es, que me encarga le recuerde aquel refran de *que en las adversidades se conocen los amigos*; yo lo soy de V. y se lo he demostrado hasta la evidencia, pues no ignora nadie que yo, yo, que nunca me ha gustado robar á nadie, he visto y consentido que los liberales de este pueblo hayan mantenido en sus tierras, todo el ganado de V. y ¡ay! del que se atreviera á levantar el gallo; y ¿no vale esto alguna pequeño sacrificio por su parte? Vamos, yo confio en la bondad de su maguánimo corazon; V. es bueno, no me queda duda alguna, y espero que al recibo de esta, se valdrá de cuantos medios estén á su alcance para impedir que sea pública nuestra deshonra; acuérdesese de aquel refran mallorquin: *pecat amagat, es mitj perdonat*.

Si V. no hace caso de nosotros le prometo que le comprometeremos, publicando en los periódicos su vida y milagros y presentándolo á los ojos del mundo tal cual es.

Sin mas por hoy de partiular, mande como guste á su fiel servidor, Q. B. S. M.

Lorenzo.

Formen juicio nuestros abonados y deduzcan las consecuencias de lo que se desprende del anterior escrito, nosotros nos limitaremos á decir que las ideas en él vertidas no son del todo malas.

Si el firmante de esta carta quiere recogerla, sírvase pasar por esta redaccion, que estamos dispuestos á entregársela mientras se presente con los documentos que identifiquen su persona. Lo mismo decimos respecto al *personage* á quien va dirigido el mismo escrito. Nosotros que no queremos lo ageno contra la voluntad de su dueño, entregaremos el citado documento á toda aquella persona que acredite tener derecho á poseerlo.

Apaga y vámonos.

A deducir recientes datos cuidadosamente recogidos, hablan á la sazón el idioma inglés 90 millones de personas en las localidades siguientes: Gran Bretaña, Norte América, islas Bermudas, Jamaica, Geargstovn, cabo de Buena-Esperanza, Australia, Vandiesland, Nueva-Zelanda y en la India Oriental.

Hablan el idioma alemán 75 millones á saber: en Alemania, con la Alsacia y Lorena, en Suiza, Austria, Hungría, Rusia, Norte América,

América del Sur (Valdivia, Estados de la Plata, Rio Grande etc.), en la Australia y en diferentes puntos de la India Oriental.

Hablan el idioma español 55 millones, á saber: en España, Cuba, Méjico y en todas las demás repùblicas sur-americanas, en Filipinas, Canarias, etc.

El francés lo hablan solamente 44 millones, á saber: en Francia, parte de Suiza, en el Canadá y Cayena y en algunos puntos diseminados de los Estados Unidos del Norte América.

Mañana debe llegar á esta Isla el diputado por el tercer distrito D. Gabriel Reus y Lladó.

Segun noticias la Tertulia le dará por la noche una serenata, al objeto de demostrarle lo agradecidos que están los isleños de dicho señor por el celo, actividad y energía que ha desplegado en Madrid, por todo lo que se relacionara con el bien de la provincia; á sus gestiones se debe en gran parte el derribo del lienzo de muralla que en estos momentos se está llevando á cabo, y la aprobacion de las obras del puerto, y en fin son tantos los asuntos de interés vital que durante la última legislacion se han llevado á feliz término en beneficio de las Baleares.

Hé aquí un nuevo, ya que no ingenioso medio, para salir de deudas.

En el cristal del escaparate de una tienda de París se ha coloado un gran cartel, en el que se lee:

«M. Durán, que vive en la calle de Saint-Germain, número cinco, no paga en esta tienda lo que debe desde hace diez y ocho meses.»

Traslado á varios comerciantes.

En un periódico de París se lee el siguiente singular anuncio:

«Se desea casar á una jóven de 20 años de edad es de buena familia, su padre es muy anciano y se halla enfermo; 200,000 francos de dote y esperanzas triples.»

Parece que los carlistas tienen organizado un servicio especial que podria llamarse de «mangueras» para alcanzar con la ayuda del «petróleo» lo que no podria obtener su cobardia. Gracias al empleo de esta «seccion extranjera» de la que á no dudarlo formarán parte los mas honrados y nobles defensores de don Carlos el imbécil, logró el «valiente» y «esclarecido» Saballs la rendicion de los carabineros de Ripoll y «la victoria» y la «alta honra» de fusilarlos. Sin duda estos señores se habrán convencido de que «D. Carlos

y el petróleo» son una misma cosa y desesperando del buen éxito del primero pretenderán propinarnos el segundo.

Viendo pues la adopción que los carlistas hacen de los procedimientos empleados por los comunistas franceses, no podemos negar que los primeros han entrado en la senda del progreso ..... criminal.

Los vecinos de Valencia que buscan casa, no se ven obligados á ir por las calles levantando la cabeza y buscando á derecha é izquierda en los balcones mas ó menos elevados, segun á la altura que su peculio les permite habitar, el papel que les indique que los pisos á que corresponden están desalquilados, pues el ayuntamiento de aquella ciudad ha colocado en una de las salas de las Casas Consistoriales un estado comprensivo de todas las habitaciones que existen vacías en Valencia, variándose todos los sábados el susudicho cuadro con las alteraciones que ocurran.

Medida es esta benefiiosa para el vecindario, y por lo tanto digna de ser imitada; la recomendamos, pues, á nuestra corporacion municipal para cuando las atenciones políticas le permitan ocuparse de ello.

Tenemos entendido que se han dirigido al gobierno, diferentes peticiones encaminadas á que se confie la direccion de las operaciones contra los carlistas en la alta montaña de Cataluña al señor Cabrineti.

La autoridad municipal de Barcelona va á prohibir que se toquen las campanas en las iglesias, á semejanza de lo que ha hecho el general Nouvilas en las provincias vascas. El objeto de esta medida es evitar que se produzcan por sorpresa falsas alarmas en la poblacion.

Cartas particulares de Berga no dejan lugar á duda de que Saballs ha fusilado 66 de los 67 prisioneros hechos en Berga pertenecientes al batallon franco de Cataluña. Los 66 fueron fusilados á pelotones en la carretera que dirige á la Cerdaña en el punto denominado Consolacion, inmediato al puente llamado de «Reventí.» El voluntario que escapó de ser fusilado se arrojó desde lo alto del puente, pero con tan mala suerte que falleció en el acto.

Esta noticia llegó á Barcelona por varios conductos, de suerte que la indignacion ha estallado en todos los ánimos, sin distincion de republicanos y no republicanos. La sangre hierve en las venas de los mas pacíficos. Todo el mundo

pedia venganza para tanta inhumanidad y crueldad de estos sicarios vestidos con el manto de una religion que desprecian y vilipendian.

Cuéntase el siguiente rasgo de ferocidad de Saballs.

Quando le fueron presentados los dos carabineros que fueron encontrados escondidos en el campanario de San Eudaldo de Ripoll, se arrodilló uno á sus piés y entre sollozos le suplicaba que le salvase la vida.

—Tengo muger, decía, tengo hijos.

Saballs se acercó furioso al carabinero y le dijo:

—Si cien vidas tuviese V., cien vidas le quitaría.

Y el infeliz fué inhumanamente fusilado.

Se ha autorizado á D. Antonio Orense para ponerse al frente de uno de los batallones de voluntarios que se organizan en la provincia de Gerona.

Cuando personas llegadas de Berga que Saballs mandó cejar las piernas á los oficiales de los liberales obligándoles despues á seguirle, mientras los infelices se desangraban. Si el hecho es cierto, convengamos en que Saballs tiene entrañas de tigre.

La columna Cabrinety y otra que no nombran derrotaron el 29 de marzo á los carlistas causándoles muchas bajas y cogiéndoles 150 prisioneros, resultando herido Cabrinety ligeramente en la mano.

Al entrar en Ripoll, de regreso de Berga, la columna Cabrinety, trató de poner á salvo al comandante militar carlista de Ripoll, D. Benito Andreu, y no deteniéndose á las voces de ¡alto! ó no contestando el ¡quién vive! que le dió la tropa, se le hizo fuego, y murió atravesada la sien de un balazo.

Es tal el pánico y terror que han sembrado los carlistas en los distritos de Berga, Prats de Lluçanés y demás comarcas, que ni pagándolos á alto precio se encuentra un traginero ni un baje. Dos sujetos querian trasladarse á Berga desde Manresa y hubieron de renunciar á ello por no encontrar quien les acompañase ni les alquilara una mala caballería.

Hemos recibido quejas de algunos vecinos de la calle de San Nicolás á causa de algunas ma-

drigueras que hay en aquellos contornos, las que no dejan de proporcionarles algunos disgustos.

No son menos atendibles que los materiales los intereses morales, y si bien consideramos á cada vecino como á hijo de sus obras y por tanto con el derecho de habitar en cualquier punto de la poblacion, no podemos menos de considerar que, por la ley de las mayorías, los vecinos honrados tienen el derecho de ser amparados por las Autoridades alejando de la luz del dia y relegando á los rincones apartados á ciertas lechuzas que comercian con el vicio á veces con la miseria de sus semejantes.

¿Quando en un piso de una casa donde hay otros habitantes se introduce alguna de esas honradas individuos debe permitir la Autoridad que los buenos sufran la presion de los malos, llegando al extremo de verse confundidos con la canalla ó de tener que abandonar tal vez la casa propia? ¿Quando no debe verse abandonado de los amigos que antes frecuentaban su casa, y que ahora se dejan de ella para no dar lugar á equivocadas apariencias?

Respetamos los derechos de todos, mas toda regla tiene escepcion y no creemos que así sin mas ni menos pueda venir á turbarse á personas honradas, por mas que sea de una manera indirecta.

Lo dicho basta para recomendar á las Autoridades los nidos á que aludimos de la calle de San Nicolás, creyendo que no habrá necesidad de insistir en un asunto tan enojoso como poco agradable.

¿Nos daría razon el ex-cabo rural Guillermo Bosch (a) Cart, de una cordera y un cordero que desaparecieron de las inmediaciones de la Casa Blanca é igualmente de otra lechona que tambien desapareció el año último de las inmediaciones del molino d, en Perot?

Hemos sido atentamente invitados por el presidente del Circulo Mallorquin al Concierto Sacro que tendrá lugar en dicho establecimiento esta noche á las ocho de la misma.

Procuraremos corresponder á la invitacion y daremos cuenta de ella á nuestros lectores.

Varios de nuestros colegas anuncian que el dia 13 del corriente el hermoso vapor *Lulio* emprenderá un viaje extraordinario á Puerto-Rico, haciendo escala á Barcelona, Málaga y Santa Cruz de Tenerife; admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos incluso para la Habana, Santiago de Cuba, Gibara y Nuevitas en combinacion con la linea de vapores-correos de la Habana á Santhomas.

No dudamos que dada la combinacion de dicho viaje y las buenas condiciones del buque tendrá buen número de pasajeros y abundante carga.

El domingo último se verificó un conato de manifestacion por algunos descontentos que dicen ser republicanos. Dicho aborto la componian unas treinta personas y varios chiquillos. Creemos inútil perder el tiempo en tal asunto.

En la villa de la Puebla hace poco se ha constituido un comité republicano federal compuesto de cinco vecinos de aquel pueblo. Esperamos que nuestros correligionarios trabajarán sin descanso en propagar las ideas federales á fin de conseguir un completo triunfo en las próximas elecciones de Diputados Constituyentes.

Dicese que los carabineros que hay en Mallorca visto el infame proceder con que obran los carlistas han solicitado del Gobierno que se les destine á Cataluña á perseguir á los bandidos que infestan aquellos fértiles campos.

El Iris se ha quejado estos dias del mal comportamiento del administrador de correos. Hora es ya de que el Gobierno hubiera dejado cesante al C. Cañero.

Parece que el abono á las funciones líricas aumenta de una manera bastante satisfactoria.

Anteayer tuvo que desmentir el gobierno un telegrama remitido á *El Isleño* acerca la colision sangrienta habida en Valencia. El correo recibido ayer de Barcelona no nos dice nada de tal asunto, ni tampoco de que la Diputacion haya pedido la *suspension de garantías*.

Los reaccionarios que quieren á todo trance alarmar los ánimos, al observar que la sensatez del pueblo es superior á sus malévolas intrigas y sugerencias, han recurrido por medio del *Imparcialete* y la despechada agencia Fabra, esparcir cuantas mentiras y calumnias pueden imaginarse á fin de conseguir su objeto. Hé ahí el origen de tanta noticia falsa como publica *El Imparcial*, que la agencia Fabra comunica á *El Isleño* y otros periódicos.

Ya lo hemos dicho y lo repetimos es necesario no dejarse embaucar por las noticias que vengan de fuentes tan turbias como son las de el *Imparcialete* y la agencia Fabra.

Asegura un periódico que se ha establecido en Paris una agencia telegráfica de noticias carlistas, que se le remiten directamente desde la frontera española.

Si las noticias de la mencionada agencia son de origen carlista, no pecarán de verídicas, pues si los partidarios del *Terso* mienten con todo descaro aquí, donde tan fácil es la averiguacion de los hechos, cuando lo hagan en punto donde sea difícil conocer la exactitud de sus palabras, sin escrúpulo alguno se despacharán á su placer.

Seguros estamos que de ser así, un dia participan la derrota de todo el ejército del Norte por la partida del cura Santa Cruz, y al otro anuncian la entrada en Madrid de su valeroso soberano al frente de sus victoriosas huestes.

Estos últimos dias por el ramo de policia se ha dado una batida general á las casas de juego, ocupando en alguna de ellas baraja y dinero. Nosotros no podemos menos de aplaudir la actitud que se ha tomado respecto á este funesto vicio y con nosotros creemos lo harán todas las personas sensatas.

Desde esta semana última los vapores correos de Barcelona y Valencia han salido á las cinco de la tarde en vez de las cuatro como acostumbraban.

Con el correo de ayer llegó de Barcelona el personal de la compañía lírica que ha de funcionar en nuestro teatro.

Al decir de algunos colegas parece que el Gobierno se ha opuesto á que se derribe el cuartel de la Lonja y la muralla inmediata á Capuchinos. Ignoramos el fundamento que puedan tener nuestros colegas.

Ha aparecido, segun se nos asegura un nuevo periódico titulado *El Canton Balear*, y segun se dice es órgano de los descontentos del *Auxilio federal*. Deseamos á nuestro contrincante mejor acierto que el que tuvo la manifestacion del domingo.

Segun hemos visto en un periódico de Madrid el domingo tuvo lugar una manifestacion de *federales-socialistas* y cuando el C. Waldo Quiñones iba á pronunciar un discurso los manifestantes empezaron á silbarle y á tirarle piedras hasta que á lo último pudo lograr que fuese escuchado. Cria cuervos y te sacarán los ojos.